

## Programa Energía Renovable Originaria (ERO) se llevará a cabo en Colombia



BOGOTÁ, COLOMBIA, Julio 28 de 2025 \_Indigenous Clean Energy (ICE) y la Fundación Glocal Grassroots Movement of Movements (GGMM) se complacen en anunciar el lanzamiento del programa inaugural de fortalecimiento de capacidades **Energía Renovable Originaria (ERO)**. Esta iniciativa, liderada por pueblos originarios, se basa en procesos activos de co-diseño y tiene como objetivo apoyar a naciones indígenas y pueblos originarios de todo el mundo en el avance de la transición energética lideradas por las comunidades.

El programa ERO reúne a 30 participantes de cinco comunidades originarias ubicadas en cuatro regiones de Colombia. Estas incluyen tres pueblos indígenas, una comunidad que trabaja por revitalizar su herencia y tradiciones de base, y una comunidad palenquera que representa a la diáspora africana. Tras meses de formación virtual y colaboración, los participantes se reunirán en persona para profundizar su conocimiento, compartir experiencias y fortalecer el liderazgo comunitario en el ámbito de la energía limpia.

“El sector energético, y todas las personas que trabajan en él, tienen una responsabilidad con los impactos que este trabajo genera en la Madre Tierra y en las naciones indígenas de todo el mundo. Los programas de fortalecimiento de

capacidades como ERO, liderados por pueblos indígenas y enfocados en las comunidades, son esenciales para garantizar que las Naciones Indígenas cuenten con el apoyo y el espacio necesario para ejercer su soberanía en la transición hacia la energía limpia.”

~ *Freddie Huppé Campbell, Director de Energía y Clima*

Durante esta sesión presencial, las y los participantes de ERO formarán parte de talleres prácticos diseñados para fortalecer sus conocimientos sobre energía limpia, intercambiar experiencias y avanzar en el desarrollo de las visiones energéticas de sus comunidades. Este proceso estará acompañado por mentores y expertos, quienes compartirán sus conocimientos sobre sistemas de saberes ancestrales, planificación energética comunitaria, desarrollo de proyectos, revitalización y diseño con enfoque interseccional.

Al finalizar los talleres, las y los participantes presentarán sus visiones energéticas y perspectivas a aliados públicos y privados durante una conferencia en el Aula Viva para la Paz de la Universidad Nacional de Colombia en Bogotá. Este evento busca abrir un espacio de diálogo profundo, fomentar alianzas y colaboraciones potenciales, así como fortalecer la solidaridad las comunidades participantes.

“En GGMM creemos en el poder de las comunidades originarias para reimaginar el futuro y liderar la restauración de nuestra Madre Tierra—sus recursos naturales y la huella devastadora del colonialismo sobre las naciones indígenas, la Sexta Región (diáspora africana), y otras comunidades y territorios oprimidos en todo el mundo. Programas como ERO representan un ejemplo perfecto de cómo construir estas reparaciones desde la solidaridad, el intercambio de saberes y experiencias entre naciones originarias, en un tema crítico como lo es el sector minero-energético y la Transición Justa, que ha impactado profundamente la vida y los territorios de nuestras comunidades.”

~ *Aura Balanta, Presidenta y Directora Estratégica de GGMM*

Indigenous Clean Energy (ICE) es una organización sin ánimo de lucro que promueve el liderazgo indígena en la transición energética limpia en Canadá. A través de su programa *Global Hub*, ICE apoya a pueblos indígenas en todo el mundo mediante un enfoque decolonial, fomentando la solidaridad global y creando sistemas energéticos liderados por las comunidades.

Para GGMM, acompañar este camino es un acto de coherencia y compromiso con la vida. La energía también es espiritual. ERO es un espacio donde los sueños colectivos se tejen desde las raíces de las comunidades. Es un camino que reconoce que las soluciones no vienen de afuera, sino que nacen de la memoria, la tierra y las voces de quienes la habitan. La transición energética también debe ser una transición del poder. ERO abre un camino para que las comunidades decidan, lideren y se transformen desde sus propias realidades. Creemos que sin soberanía energética, justicia social, decolonialidad y reparaciones, no habrá una verdadera transición energética justa.

Este proyecto es financiado por *Global Affairs Canada* y tiene como objetivo brindar formación especializada en energías renovables a comunidades indígenas de

Colombia y Ecuador, para que puedan atender sus necesidades, impulsar cambios sostenibles y participar en la transición hacia la energía limpia. El proyecto busca apoyar enfoques comunitarios para la adopción de soluciones de energía limpia y eficiencia energética, permitiendo a los pueblos indígenas materializar acciones de mitigación del cambio climático.

El programa ERO se llevará a cabo del **28 de julio al 6 de agosto** en **Bogotá y Boyacá, Colombia**.

Indigenous Clean Energy y la Fundación Glocal Grassroots Movement of Movements también han venido colaborando con las siguientes entidades para avanzar alianzas de apoyo y colaboración con los pueblos originarios de Colombia:

- Embajada de Colombia en Canadá
- Embajada de Canadá en Colombia
- Ministerio de Minas y Energía de Colombia
- IPSE (Instituto de Planificación y Promoción de Soluciones Energéticas para Zonas No Interconectadas)
- SENA (Servicio Nacional de Aprendizaje)